
中国女足在东京奥运首战

中0比5输给巴西。

中国女足的输是又服又不

服。

不服， 是因为这场比赛中

国女足有过得分的机会， 打中

对方的门柱不止一次。 从机会来

看，不应该一个球不进。

说服， 那是因为毕竟这是一

场这么大比分的比赛。 0比5输给

对手， 对手肯定在某些方面做得

比中国队更好。

舆论的焦点都对准了贾秀

全，但是这个问题应该怎么说呢？

毕竟之前带队进入奥运会的过

程，贾指导还是完成得不错。

奥运会才开始第一场球 ，看

看中国女足在接下去的比赛中能

不能重新证明自己。

除了总结为何惨败原因之

外，比赛还有一个焦点人物，那就

是巴西女足的玛塔。 打进两球的

35岁的玛塔， 成为了第一位连续

五届奥运会都有进球的球员。

C罗在本届欧洲杯赛上追平

阿里代伊，以109个国际比赛进球

成为男足历史最佳。 如果加上当

天打进中国女足的进球， 玛塔为

巴西女足效力160场比赛已经总

共打进111个进球。

除了玛塔之外， 巴西队还有

一名球员，40多岁了仍然在战斗。

虽然江山代有人才出， 但是

培养出一名高水平的运动员并不

容易。 如何延长高水平运动员的

运动生涯， 应该也是中国足球要

去考虑的一个问题。

特别在已知我们自己的青训

做得并不好的情况下。

这轮中超比赛， 郑智依然在

代表恒大比赛， 恒大也是大比分

战胜了青岛。

棋哥

棋从断处生

2021年7月23日 星期五

耿耿抒怀

东京奥运会以“最会省钱”的

样子亮相于世界： 床是瓦楞纸折

成的纸板床， 奖牌是从电子垃圾

中提炼出来的， 颁奖台是使用废

弃的洗涤剂瓶以及回收海洋塑料

垃圾的再生塑料制作的， 奥运村

内的各种建筑则是由木材打造 ，

在奥运会、 残奥会结束后将进行

拆解再利用等。

这种不符合东方文化的待客

之道， 却是全人类当今最大的共

识：可持续性理念。 1962年，美国

海 洋 生 物 学 家 蕾 切 尔·卡 逊

（Rachel Carson）出版 《寂静的春

天》，人们首次注意到生产力发展

带来的环境问题。 1987年，世界环

境与发展委员会第一次使用可持

续发展概念， 并定义为：“既能满

足当代人的需求， 又不对后代人

满足其需求的能力构成威胁的发

展。 ”

各行各业、 各个领域都结合

各自的业务特征， 推出各具特色

的可持续性举措。 奥运会因其影

响力和引领作用， 已经不仅仅是

体育赛事，而是关乎经济、环境 、

社会等可持续发展议题的风口。

国际奥委会于2014年12月通

过 《奥林匹克2020议程 》，可持续

性是其中三个基础性主题之一 ，

要求将可持续性融入到奥运会举

办的所有方面。

2012年伦敦奥运会是第一个

真正意义上的可持续奥运会 ，但

留给人们的印象不深刻。 东京奥

运会将日本人擅长做细节的优势

发挥出来， 将可持续性理念深描

在每一个日常细节中， 就给我们

留下了深刻而生动的印象。

从《奥林匹克2020议程》的时

间规定看， 明年的北京冬奥会和

冬残奥会是第一个全面践行 《奥

林匹克2020议程 》 的奥运会 ，但

是，日本已经“抢先”出牌，接下来

就看我们如何反超一局。

东京细描
可持续性

2021年NBA总决赛落下帷

幕， 菲尼克斯太阳队在开局2比0

领先的大好形势下连败四场，再

一次与总冠军奖杯擦肩而过。

回想太阳队上一次出现在总

决赛还是1993年。 28年真够长的！

那也是我刚刚进入体育赛事解说

领域的时刻， 完全懵懂地坐上了

上海电视台NBA总决赛的直播

台。

在那之前， 我全部的篮球解

说经验仅仅是来自于1993年的美

国NCAA大学篮球锦标赛。 所以，

当体育部领导把NBA总决赛的直

播解说任务分配给我， 把公牛队

乔丹和太阳队巴克利两大巨星的

巅峰对决交到我手上时， 一个年

仅23岁的毛头小伙的紧张和惶恐

是不言而喻的。 因为当时，我对于

这两支球队的全部了解还只限于

乔丹、巴克利、皮蓬等几位巨星，

对其他人则知之甚少。

1993年的总决赛， 全部六场

真是精彩！ 尤其是那场青史留名

的第三战，在芝加哥，打满了三个

加时赛！

我至今还清晰地记得当比赛

到了第三个加时赛， 无论哪一方

进球得分， 我所在的直播间窗外

都会传来附近观众的惊呼声。 当

时，这场从北京时间早上7点开始

进行的比赛已经鏖战了四个半小

时。 也就是在那一刻，太阳队众将

士的形象在我心目中迅速高大起

来， 完全盖过了如日中天的公牛

队，哪怕是身高仅1米85的小个子

后卫凯文·约翰逊。

说起全明星后卫凯文·约翰

逊， 我印象最深的还不是他在总

决赛的表现。 此后某一年，大概就

是1994-1995赛季吧，我们的周播

节目《NBA动态》精选了那一周的

倒数十佳镜头， 其中的前两名都

属于凯文·约翰逊。

第二名：太阳队凯文·约翰逊

断球反击直奔无人防守的火箭队

篮下，身高2米13的火箭队中锋奥

拉朱旺大步流星奋力追赶。 只见

约翰逊几步助跑准备起跳扣篮，

奥拉朱旺及时赶到在背后准确盖

帽！

当时ESPN中文部的同事这

样解说：奥拉朱旺一巴掌，把太阳

赶下山去了……

第一名：还是这场比赛。 约翰

逊在底线拿球横向切入， 准备上

篮。 又是奥拉朱旺张牙舞爪地过

去封堵。 只见约翰逊怒瞪双眼，一

声怪叫， 高高跃起在奥拉朱旺头

上完成了双手暴扣！ 而奥拉朱旺

完全被他的气势所震慑， 不自觉

地一缩脑袋，躲向一边。

当时的中文解说： 大家都知

道， 从来没有一支火箭能够射达

太阳！

感谢你，我的太阳，感谢你在

我职业生涯的起始点陪伴了我！

东京奥运， 第一个登场的

中国女足上来就被巴西打了个

0比5， 但看完球的感觉与2004

年雅典奥运会开场就惨败于德

国的0比8不一样。

54517， 这是中巴女足赛前，

我在“实时更新”的《新冠肺炎疫

情最新动态》 上看到的巴西新增

确诊数字。 而此时巴西的累计确

诊人数19473954，名列世界第三。

而巴西因新冠病毒死亡人数是

545604，超过印度。

真不是替中国女足姑娘找借

口，赛场上跟这么一个来自“高风

险地区”的对手比赛，不戴口罩，

会有心理障碍。

昨天东京新增新冠肺炎确诊

病例1979例，创今年1月以来新高。

还有一组数字让人心里更不踏实，

那就是7月1日以来，与奥运会相关

感染新冠病毒的已有75人。 啥叫

“与奥运会相关人”？一个干过多届

综合性运动会的老同志说：凡是挂

着组委会证件的官员、 志愿者、运

动员、裁判员、大厨……都是与奥

运会有关的直接相关人。

中国沙滩排球队美女薛晨昨

天发了条朋友圈：“出发日到了 ，

32岁，第32届奥运会，好巧好巧 ，

东京我来了。 ”薛晨是那种既有颜

值， 又有传统文化贤淑气质的美

女。 她又归队打奥运会了，还要像

2016年里约奥运会预选赛那样迎

战老对手捷克沙排？ 这个捷克队

可是不大靠谱啊。

就在昨天， 参加东京奥运会

的相关人员又有八人新冠肺炎检

测呈阳性， 其中一人还就是前一

天被发现阳性且与捷克沙滩排球

选手接触的“相关人士”。 自从捷

克沙排队教练西蒙·诺什、队员佩

鲁西奇被确诊后， 捷克已经有三

人离开奥运村进入隔离状态。

虽然沙排是隔着网子， 但病

毒随着汗流浃背难免不在扣球 、

拦网中传递。

今天一大早， 智利奥委会又

官宣， 智利57公斤级跆拳道选手

费尔南多·阿吉雷在飞抵日本后

新冠肺炎检测呈阳性， 属于无症

状感染，不得不弃权。 这又让我神

经兮兮地想到中国跆拳道队四届

奥运参加者， 瓷都景德镇选手吴

静钰。 她虽然是49公斤级，但保不

齐都要在一块跆拳道垫子上训练

比赛，疫情危险，无处不在。

这也难怪东京奥组委首席执

行官武藤敏郎表示：“东京奥运会

仍无法排除在最后一刻取消的可

能性。 ”想想还是担忧，奥运开幕

后东京的疫情会不会失控？ 我们

能等到闭幕式“Worlds we share”

（我们共享世界）吗？ 但愿一切如

此。

关注奥运
岂止在赛场
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姬宇阳

自说自画

团结奥运

●在日本东京召开的国际

奥委会第138次全会正式通过，

将“更团结”加入奥林匹克的格

言之中。 这使得奥林匹克的新

格言为 “更快 、更高 、更强———

更团结”。 这个新格言有两种理

解的方式。 一是在追求奥林匹

克体育运动中的更快、更高、更

强的境界中达到体育世界的更

团结氛围。 一是有了更团结的

大场面才能够使体育经济做到

更快、更高、更强。 无论怎样来

解读奥林匹克新格言 ，“团结 ”

将是重要的元素与重要的原则

了。 现代奥林匹克运动自复兴

以来， 曾经有过 “永远争取第

一，永远超越他人”的口号。 后

来这个只看重成绩、 只注重金

牌的口号被“更快、更高、更强”

所替代了。 奥林匹克精神开始

提倡与追求运动竞技的人性化 、

人类文化的多元和谐、 人与自然

的和谐共存的价值观念。 简言之，

“重在参与” 为奥林匹克的新精

神。参与比获胜更重要。近几届奥

运会上，那些克服了种种困难、顽

强拼搏、 最后一个抵达终点线的

运动员， 往往获得了比金银牌得

主更多更热烈的掌声。 奖牌诚可

贵，参与价更高。 是也。

●以这样的奥林匹克精神来

看中国女足首战大败于巴西女足

也就不会义愤填膺了。中国女足实

力难比巴西队，但场上女足姑娘没

有轻言放弃。赛前神州的体育舆论

场高估了中国女足，一厢情愿地以

为中国军团的奥运第一枪能够打

响、能够获得胜局。这是不懂足球、

不懂胜负世界残酷的盲目乐观者。

以为巴西女足会轻易臣服于中国

队，那是自寻烦恼，自找没趣。中国

体育健儿们还会有很多比赛，摆放

于首位的应当是 “重在参与”，更

快、更高、更强———更团结。在这中

间，参与原则才是奥林匹克精神的

第一原则啊。

●国际奥委会全会还投票通

过了澳大利亚的布里斯班成为

2032年第35届夏季奥运会的主办

城市。 奥运会将会从今年的东京

转战至三年之后的法国巴黎 ，从

巴黎到美国洛杉矶， 再到澳大利

亚的布里斯班。 这是奥运会的新

旅程。 只解读一下收看奥运会的

直播时间：我们看巴黎奥运，得熬

夜不眠。 看洛杉矶奥运，大白天轻

松观战。 看布里斯班奥运，当地时

间比北京时间快两个小时， 这点

时差可以忽略不计。 说太远了，还

有11年了。 哈哈。

玛塔的传奇

哦，我的太阳
一晨不染
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